
回话的艺术
锦 秋

    在朋友圈看到一则故
事，一小伙坐公交车看到
一大妈，赶紧让座。大妈
坐下后没道谢，反而问：
?你多大了？”小伙答：
?28岁。”大妈说：?我女儿 23岁，自
己买了车开车上班。”周围人顿时好奇，
以为小伙会尴尬。谁知小伙微笑着回答：
?我花钱给我妈买了一辆车，让她轻松
出门，不会在拥挤时公交时段被挤到。”
会说话的小伙顿时反转了局面。

这令我想起宋朝一则
典故。一位将军酒足饭饱
之后，摸着肚皮不无自豪
地说：?我不负汝。”他
的侍从则笑着接话：?将

军不负此肚，此腹却负将军。”侍从估
计和将军关系不错，因为他这话其实在
笑这肚子没有墨水，不能出谋划策，说
得难听点，酒囊饭袋而已。

说话的艺术，在于言辞不卑不亢，
落点恰到好处，幽默中让人深思。

中国内地地铁见闻
明 德

    岁末年初，适
逢我国?十三五”
与?十四五”两个
规划的历史交汇
期，上海轨交 15

号线（全自动无人驾驶）、
合肥轨交 5号线南段等全
国多地多条地铁线路密集
开通，捷报频传。至此，
中国内地（不含港澳台）42
个轨交城市的地铁总运营
里程已告突破 7500公里。
如果你去外埠旅游或

出差，那么你下了飞机或
火车后不必担心坐不到地
铁，因为很多城市里四通

八达的地铁都直通作为重
要交通枢纽的机场并与作
为大型客流集散地的火车
站?接轨”。2019年 2月
8日，我和友人专程赴苏
州寒山寺赏雪，发现该市
2、4 号线均设有苏州火
车站站，同时前者还通往
高铁苏州北站。
进站搭乘地铁前，每

个购票者肯定都关注过票
形。在地铁呼啸穿行的大
城小邑中，杭州、兰州、昆
明、贵阳、东莞、青岛等绝
大多数城市的地铁单程票
均为矩形（长方形）磁卡。
来自这些城市的同胞在南
京、南昌、武汉、厦门等都
市的地铁站购票后多半会
惊讶不已，因为宁、汉诸
市的地铁票都是花花绿绿
的塑料圆牌。在一线城市
中，北京和上海的地铁票
呈矩形，广州和深圳的则
呈圆形。2019 年 7 月 20

日，我们一家自沪乘坐高
铁赴湘旅游，无意中又探
寻到一个采用圆形地铁票
的城市———长沙。当日，
我们抵达长沙火车南站
后，旋即乘上该市轨交 4

号线赶往华雅国际大酒

店。我在半道上一
直好奇地端详着手
里攥着的蓝色圆形
塑料地铁票，虽然
说其材质不像铜或

铁那么贵，但票面上却严
肃地镌刻着?国有资产，
出站回收”八个大字。

过闸机走到站台，善
于察?颜”观色的乘客会
观察到一个有趣的现象：
京津沪渝四大直辖市的轨
交 1号线清一色地选用了
?中国红”标识色，东三
省的哈尔滨、长春、沈阳
这三个省会的 1号线似乎
也达成默契而统一推出这
种充满喜庆的标识色，另
外 9 个省城 （杭州、福
州、郑州等）和地级市常
州的 1号线也皆以红色标
识色示人。在上海赤橙黄
绿青蓝紫的地铁标识色
（赤即中国红）中，赤绿
分别对应 1、2 号线。重
庆、厦门等地也推行?赤
1 绿 2”模式。2018 年 2

月 22日，我偕夫人自申
城乘高铁直抵无锡火车
站，再坐当地红色轨交 1

号线转绿色 2号线至梅园
探梅，途中竟有一种恍如
乘坐上海轨交 1、2 号线
的错觉。据闻，武汉地铁
另辟?创新”之路，以带
有地域文化特点的梅花
红、鹦鹉绿、凤凰橙等色
彩重新命名了 14 条地铁
线路之标识色。

地铁驶离车站后，不
是在地下轨道上就是在高
架轨道上运行。高架地铁

线路可以让乘客饱览城市
市容和郊野风光。2018

年 2 月 12 日，我们一家
在参加了宁波九峰山第十
三届梅花节的赏梅活动之
后，搭乘了一段西行的轨
交 1 号线返回富邦大酒
店。彼时，夕阳下的地铁

列车在东郊高架上奔驰，
两侧旖旎多姿的绿水青山
不断奔来眼底。这是我迄
今见过的沿途有着最美自
然风光的地铁线路了。
地铁到站后不是打开

左侧车门，就是打开右侧
车门。然而，上海轨交 8

号线（沈杜公路方向）除了
这两种开门模式外还有第
三种开门方式。请听每天
开往该方向的 8号线驶近
中途站人民广场站时的列
车广播：?……下一站人民
广场，开双侧门。……可换
乘 1号线、2号线。……”
这种左右所有车门在地铁
到站后一齐打开的情况在
全国地铁系统中可谓琭琭
如玉，极为罕见。
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又宁静又美好的事物
周华诚

    三月春暖花开，我们
在西湖边的晓风书屋有个
小聚会。稻友书友二三十
人，与院中湖泊、天鹅相
伴，各人围坐，欣赏花道，
分享心情，共读一本《小
原流花道经典》的书。
《小原流花道经典》

原先是日本 20 世
纪 30 年代的一本
老书，它的电子版
书页都是发黄了
的。我看不太懂日
文，但书里面的图真是典
雅漂亮。我就想，要是能
把这样一本书重新再出
版，介绍给国内的读者，
那是多么有意思的事情。
几年前开始，我策划

了一套书，叫?雅活书
系”，这套书在广西师范
大学出版社出版，主题偏
重于生活与文艺之间的关
系。?雅活书系”的主旨
是，通过文艺的方式让生
活变得更加丰盈，
也让我们的内心变
得更加丰富多彩。
我认为生活和文艺
之间是一个非常有
意思的互动关系，而不是
说艺术纯为艺术，生活纯
为生活。
?雅活书系”到现在

为止已出版 35 种书，也
拥有了一大批?雅活”粉
丝。有的书友给我晒图，
书架上这套书一本都不能
少。?雅活”的每一本书，
其实都是文艺和生活的一
小个侧面，但是慢慢积少
成多，这些侧面相互映衬
和补充，亦是蔚为大观，
成为雅致生活的建议案。
我想说，那天大家围

坐一处，聊花道，聊生
活，其乐融融，十分?雅
活”。
译者葱花，是我通过

种田认识的。葱花在日本
留学过，对日本文化有很
多体悟。我们认识有好几
年了，我就发现她和人相
处的时候，包括生活中的

一些行为方式，有很多日
本的味道。我想，她来做
这本书的翻译很合适。
这本书的翻译完成之

后，我想可能还缺一点东
西。作为一本 1935 年出
版的老书，书的作者小原
光云，是小原流花道的第

二代家元，他的父亲小原
云心开创了小原流花道。
这是日本花道最具影响力
的流派之一。那么小原流
在几十年的发展历史当中
有什么变化？或者说小原
流传到中国来以后有什么
变化？我需要有一个专业
的人，来向国内的读者传
达和解说小原流花道，那
时候想来想去没有这样的
人。后来很巧，通过艺术

家、策展人，也是
?雅活书系”之一
的《我只是个生活
家》作者何越峰先
生，找到了对小原

流花道浸淫颇深的刘静老
师。刘静毕业于中国美院
环境艺术设计专业，现在
是云栖花舍工作室的主理
人，拥有小原流花道家元
教授资格。她来给这本书
写了一篇序言，介绍了花
道的一些知识。
那天，刘静带来了很

多花材，给大家现场展示
了小原流的花道之美。气
氛尤其好，自然温暖，而
我的感触也很深。在这样
一个匆匆忙忙的时代，依
然有那么多热爱生活、热
爱美的朋友，因为一些不
可知的机缘走到一起，享
受有些奢侈的片刻时光。
这不可知的机缘，现

在我的生活中，大抵是
书。因为有书，我们才有
?父亲的水稻田”的稻友
们，一次一次去种田、旅
行、文艺创作，然后变成

书，一次一次开展读书活
动，交流彼此对阅读和生
活的感受。也是因为有了
书，许多素不相识的人，
才会走在一起，成为心灵
共振的朋友。
或说，这个年代已是

读屏时代，纸书已然不那
么重要。话虽是这
样说，我并不反
对，但更多的时
候，我依然对纸书
有很深的执迷与偏

爱。或许这是一个老派阅
读者的趣味吧。就像花道
这种艺术一样，我们为何
要从大自然中寻觅到那些
枝叶花朵，费尽心思地插
在花器中呢？因为对于美
的感受，对于爱的感受，
除非心手相触，否则难以
领会其中意味。有一些感
受是与过程密不可分，甚
至阅读过程本身的趣味，
就藏在与纸页的耳鬓厮磨
当中。读屏的乐趣，那就
已然完全是另外一件事
了。要不然，我们还要插
花干什么呢，静对一枝
花，一坐半晌，看上半天，
这种乐趣不是面对一幅花
的照片可以比拟的。
就在写这篇文章的时

候，又接到一个电话，一位
常年在偏远省份偏僻山村
奔走的背包客朋友，用自
己的文创能力，结合山村

老人、妇女的
手工艺技能，
开发了一系列
的文创作品，
在网上热销。
这些文创手工
艺作品，极大
丰富了当地村
民的生活，使
她们的劳动换
来经济的回
报。一次次地
出发，行走，
遇见，碰撞，
然后诞生出很
多有意思的故
事。这位朋友
知道我是独立
出版人，策划
出版了很多的
畅销书，就问
我，她自己的
故事能不能写成一本书？
太值得写了，太应该

写了。我鼓励她，这本书写
出来，我一定帮她出版。

这位朋友高兴极了。
她觉得要是这些故事都能
变成一本书，整件事就更
加有意义了。
就是这样，不管时代

怎么变化，书依然是最美
好的事物之一。当全世界
都在快速向前奔跑的时
候，依然有一些人可以慢
下脚步，可以缓缓行走，
感受周遭的宁静与美好。
纸书，手工艺，花朵，
爱，就是那些又宁静又美
好的事物。
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    张九龄是唐朝开元年间唐玄宗李隆基的宰相，为
?开元之治”作出了重要贡献。他是一位有胆识、有
远见的著名政治家、文学家、诗人，更是一位一直为
后人崇敬、仰慕的名相。读《新唐书·张九龄列传》，
看到他力谏唐玄宗高度重视刺史、县令的重要观点，
觉得至今有着重要的借鉴意义。
郡县制自秦以后，几乎承袭整个封建时代，但是，

至唐朝开元时期，并没有真正重视刺史、县令的选拔
和使用，普遍存在?重内轻外”的吏治
现象。张九龄对唐玄宗说，现在的刺史，
在京师附近地区以及一二等的重要州郡
任职的，尚且略加选择，其余长江、淮河、
陇山、蜀、三河的大州以外地区的刺史，
就逐渐用非其人了。由京官出任刺史
的，有的自身有过失，有的政治上没有
什么成绩，就用州刺史的职位，作为贬
逐官吏的去处。有的人由于依附他人而
窃据高位，等到势力衰弱，就说是才能
不能胜任京官的职务，出为刺史。至于
武夫、低于九品的流外官，则积累资历
就能得到刺史的职位，而不考虑其才能。刺史尚且如
此，县令更不用说了。这样下去，政治必然衰落、滞
塞。因此，他给唐玄宗谏述了几个十分重要的观点：
其一，百姓命运掌握在县令手中，地方安定产生

于刺史那里。治理四方百姓，要靠刺史、县令，因为刺
史、县令是特别接近百姓的，如果他们不称职，那就
远超水旱之灾了。老百姓是国家的根本，致力于根本
的职位，却被追求仕途的人所轻视，蒙受灾害的人民，
常常遭到没有才能的官吏的搅扰，天下难以太平。

其二，不重视刺史、县令，政风必坏。张九龄
说，现在朝廷士大夫，一入朝就不想出任地方官，他
们谋虑私利，很以为得意。京师是官绅贵胄聚集之
地，自身声名产生的场所，在这里，从从容容依附他
人，无须辛勤就能成功，这就告诉人们大利在于朝
廷，而不在外郡。有智谋才能的人，都有求利之心，
怎么肯离开京师出任刺史、县令呢？国家依赖有智谋
才能的人而得到治理，他们中之所以没有人愿意担任
接近百姓的官职，是由于朝廷没有改变这种状况。臣
愚昧，以为想使国家得到治理的根本方法，就是要重
视刺史、县令，刺史、县令得到重视，有才能的人就
会乐于担任这个职务了。他还进一步建议说，应当用
条例规定官吏的任职资格：?没有担任过都督、刺史
的，即使考课成绩优异，也不能担任侍郎、九卿;?
没有担任过县令的，即使有好的政绩，也不得担任尚
书郎、给事中、中书舍人;都督、刺史、
县令虽在极远的地方，也不让他们连续
十年在外任职。如果不坚决采取措施改
变上述吏治的偏差，恐怕难以形成良好
的政风，天下难以得到良好的治理。
其三，追求精通文墨，真正实干的人才必然被忽

略。针对京师一些人专攻文章写作、狡猾钻营求升迁
的状况，张九龄直接谏述其弊端。他对唐玄宗说，起
初创立官府文书，不过是为了防备遗忘，现在却反而
追求精通文书，忽视人的才能，这就是古人所说的剑
由正航行的船上落入江中，便在船边刻上记号，等船
停后再顺着记号入水找剑嘛。这样选人用人岂不荒
谬？吏部铨选人才以一首诗一篇判词定是否，只能使
贤人受埋没，这是清明时代的政治失误。
其四，刺史、县令知良才。张九龄认为朝廷吏部

选人才拘泥于条规，根据资历安排职务，难以得到贤
才。他对唐玄宗说，要让刺史、县令精心选择审核人
才，在所管辖的范围内每年选拔一些人才，先令人考察
其才能品行，然后送到尚书省，尚书省又加以选择，根
据所用人数的多少，定出州县录用的名额。他认为州
县荐举的人才是跟着刺史、县令实干出来的。让州州
县县选人才，刺史、县令就会十分慎重。吏部运用州县
初选的成果，就不会有很多庸才参加铨选了。现在每
年参加吏部铨选的人才以万计算，京师的粮食、物品
大量消耗，难道有这么多人才吗？假冒滥充罢了。

在张九龄的多次直谏下，唐玄宗十分重视县令、
刺史的任免。
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    喜欢极限运动，已经有些
年头了。日常的工作，少了那
些惊心动魄，心中那颗勇于挑
战的心依然澎湃。跳伞、蹦
极、攀岩，我都一一尝试过，
这些被大众熟知的极限运动
中，我最喜欢的还是蹦极。
从几百米高的跳台一跃而

下，蹦极带来的不仅有心跳加
速的刺激，还有是在刺激下活力的重
生。人生啊，就是要给自己加点戏
码，不是么？

第一次接触蹦极，是在世
界最高的商业蹦极点———澳门
塔。澳门旅游塔蹦极高为 233

米，下落速度可高达 200公里
每小时。等工作人员将那根蹦
极绳接到脚上的钩子。刚挂上
去，原本还步履轻盈的我稍微
一抬脚就感觉要被拽下去。想
象到自己站在高处，身上除了
几根绳索，没有其他更多的保
护，我倒吸一口冷气，四周不
断吹过的风不断提醒自己身处多危险
的一个地方。说实话，自己是有点紧
张的，我不断自我安慰这根需要在整
个蹦极过程中承载我重量的绳子安全
系数很高。

放弃吧，脑海里一直有声音在不
断地回响想让我放弃，也有那么一瞬
间要让自己主动做出跳下去的选择有
了几分犹豫。但是看着身后同伴给予
我鼓励的眼神。重新整理好思绪，调整
呼吸，怎么还没有尝试就要放弃呢？

所幸我还是亦步亦趋来到了平台
边缘，伴随着倒数?5、4、3、2、

1”。我纵身一跃，只听得耳边的风呼啸
而过，在重力加速度的作用下，一瞬间
我仿佛化身为一只在天空自由翱翔的雄
鹰展翅高飞，我下坠速度越来越快。原
本的犹豫和紧张在跳出去之后就消失
了。经历了大脑一片空白之后，我脱离
了最初的恐惧，随着四周的景色不断上
升，我的思维也变得越来越清晰，连微
风都变得温柔了起来。

到落地之后，有劫后余生的庆幸，
也有成功的喜悦。更多的是庆幸自己坚

持了下来，不管结果怎么样，都
要勇于尝试。如果连尝试的勇气
都没有，那么究其一生，永远都
是失败者。

就像马克·李维在书中 《偷
影子的人》说过：?一切都还来
得及，当自己喜爱某样事物时，
永远不会嫌晚。”对啊，在尝试
之前你会觉得彷徨甚至恐惧，然
而在真正经历过之后，你可能会
发现，与想象的不太一样。只要
你勇于去感受，去尝试。现在开

始，不晚。
无论生活中还是工作中，面对未知

世界产生的抵触于恐惧。每每这时，我
都会想起蹦极纵身一跃的那一刻，带给
自己的勇气。古人云:?我虽不敏，请尝
试之。”试过之后，才知道前路并没有想
象中的坎坷。战胜自我获得的喜
悦才是最值得骄傲的，不是吗？

从登上跳台，到决定跳下去
的这个过程，是需要勇气的。但
是我们需要勇气跨出这一步，需
要勇气大步向前走。勇敢向前，
等待着我们的，是前方的光芒！

紫月亮
（油画）

朱 蕊


